

GUATEMALA

El 15 de enero de 1973 inició su segundo año de labores la Universidad "Francisco Marroquín", de la ciudad de Guatemala. Las carreras que ofrece dicho centro educativo son de Economía y Administración de Empresas y Humanidades. Estas carreras se dan en programas de cuatro años. Hay otra carrera de Derecho que se imparte en cinco años; el examen de aptitud de ingreso se efectuó en diciembre pasado; las cuotas de ingreso son de 600 quetzales (dólares). El cupo se fijó en 60 estudiantes, pudiendo los calificados optar a becas. La Universidad tiene su dirección en Avenida 6, 0-28, Zona 10, Guatemala.

* * *

La Editorial Universitaria, con la colaboración de una empresa dedicada al exterminio de insectos y roedores, ha llevado a cabo recientemente una operación de gran envergadura, cuyo propósito era rescatar de la destrucción cerca de 200.000 libros de la antigua Imprenta Universitaria. En efecto, durante los últimos 25 años, fueron acumulándose gran cantidad de libros en las bodegas de la antigua Imprenta Universitaria, los cuales, por las condiciones inadecuadas de almacenamiento del lugar, estaban destruyéndose progresivamente, tanto por efecto de la humedad del ambiente como por la acción de las polillas, que habían destruido paquetes completos de libros. Afortunadamente, varias circunstancias hicieron posible realizar esta operación prácticamente sin costo alguno. En primer lugar por la desinteresada colaboración del señor Eduardo Taracena de la Cerda, quien coordinó todo el trabajo técnico y, por medio de su empresa fumigadora, asumió los costos de la operación. Asimismo, por la circunstancia de que en el local donde antiguamente se ubicó la Imprenta, había una vieja piscina abandonada, la cual fue empleada para colocar dentro de ella los libros que se fumigarían. Dadas las costumbres de estos insectos, era muy difícil garantizar su exterminio, ya que ningún fumigante corriente puede penetrar las profundas excavaciones que hacen en el papel. Para

resolver este problema, era necesario atacarlos con gases de alta toxicidad y por lo tanto, poner los libros dentro de una cámara hermética, dentro de la cual pudiera mantenerse, durante 72 horas, una alta concentración de dicho elemento. Terminado el saneamiento de los libros, estos fueron trasladados a la Ciudad Universitaria, donde se están formando con ellos bibliotecas mínimas (25 ejemplares), las cuales están siendo distribuidas en forma sistemática a todas las bibliotecas del país, particularmente a bibliotecas escolares y municipales.

* * *

Durante los días 14 y 20 de febrero de 1973, se celebró en la Facultad de Ingeniería el PRIMER SEMINARIO SOBRE EJERCICIO PROFESIONAL SUPERVISADO EN LOS ESTUDIOS DE LAS INGENIERIAS. El Seminario trabajó en dos etapas. Durante la primera, fueron presentadas 4 Conferencias relacionadas con el Ejercicio Profesional Supervisado y las Experiencias Docentes de la Comunidad, las cuales estuvieron a cargo de los Doctores Carlos Enrique Domés y Otto Menéndez, de los Ingenieros Emilio Beltranena y Roberto Lou y del Bachiller Alejandro Mendoza. En su segunda etapa, los participantes se dividieron en 6 grupos de trabajo, cuya misión era dar respuesta a un cuestionario de 7 preguntas en torno al Ejercicio Profesional Supervisado. Dichas preguntas, apuntaban a la definición de objetivos del EPS en Ingeniería, a las prácticas que pueden ser incorporadas a los currícula y al tiempo que debe destinarse a las mismas, a las relaciones de este programa con otras instituciones, a los problemas que implica su aplicación y a las normas que deben regirlo. Cada grupo dio diferentes respuestas a este cuestionario, con base en sus distintos criterios y en las diferentes especialidades. El Seminario se proponía aportar ideas que sirvan de base a una futura programación de esta actividad que, sin lugar a dudas, representará un cambio cualitativo en la enseñanza de Ingeniería y permitirá a esta escuela Facultativa avanzar en los caminos de reforma que hoy matizan toda actividad universitaria.

* * *

Para comprender la política de inversiones de la Universidad, es bueno traer a cuenta los antecedentes. Como se sabe, la Universidad tiene un déficit general en materia de servicios: gran cantidad de estudiantes, falta de aulas, de equipo, de laboratorios, de profesores, etc. Para solucionar el problema, el gobierno anterior ofreció realizar una inversión de Q. 10.5 millones, financiados en un 70% por un préstamo que se contrataría con el BID, el cual sería cancelado totalmente por el Estado. Sin embargo, el BID exigió condiciones, no sólo violatorias de la soberanía nacional sino también de la autonomía

universitaria, ya que, inclusive, intervendría en su vida académica. La Universidad, a pesar de la urgencia que tenía de recursos adicionales, se vio obligada a declinar el ofrecimiento y planteó al gobierno la alternativa de que, en su lugar, éste hiciera los mismos desembolsos a que el convenio con el BID la obligaba y que le hiciera entrega directamente a la Universidad. Pero esta sugerencia no fue aceptada, por lo que la institución debió continuar con sus necesidades insatisfechas. La Universidad siguió estudiando por su cuenta la posibilidad de financiamiento extraordinario. Contrató un préstamo de Q. 1,000.000.00 para la construcción de los edificios correspondientes a las facultades de Ciencias Económicas, Humanidades, Ciencias Médicas y Odontología. Al mismo tiempo, haciendo grandes sacrificios internos, logró financiar la construcción de las Facultades de Arquitectura y Medicina Veterinaria y Zootecnia.

* * *

Dentro de los Programas docentes de servicio social universitario de la Universidad de San Carlos, el Bufete Popular a cargo de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, tiene una proyección al pueblo de incalculable valor, por cuanto sus principales objetivos son ayudar a millares de personas que por razones socio-económicas no pueden tener un abogado que les auxilie en sus problemas de índole legal. La proyección del Bufete Popular ofrece anualmente atención gratuita a más de 1.500 personas que por diversos motivos, acuden en busca de ser auxiliadas para que se haga justicia de acuerdo con la ley. Los diferentes y múltiples casos que se presentan son atendidos por estudiantes de último año de la carrera de ciencias jurídicas y sociales, quienes ponen en práctica sus conocimientos adquiridos en clase, bajo la supervisión de profesores especializados. El servicio que se presta, indiscriminadamente a todas las personas que lo solicitan, tiene varias fases. Tanto en los casos civiles como en los penales, las personas son atendidas previamente por una sección socioeconómica que viene trabajando con gran eficiencia a cargo de trabajadoras sociales, con el objeto fundamental de investigar la situación económica de cada persona.

* * *

El 26 de mayo pasado, el Jardín Botánico de la Universidad de San Carlos de Guatemala, cumplió cincuenta años de existencia. Presidido por el Rector se llevó a cabo un acto especial en el que participaron el Decano de la Facultad de Ciencias Químicas y Farmacia, el Director del Jardín Botánico, autoridades y funcionarios académicos.

* * *

Fueron hallados valiosos pictogramas mayas en las ruinas de Tikal, en el Departamento del Petén al norte del país, informó la administración de la zona arqueológica. Los dibujos son de deidades mayas y de un hombre desnudo. Fueron descubiertos por arqueólogos en el llamado "palacio de los murciélagos". La Administración informó recientemente que se reestructura actualmente la ruina de los "siete templos", en la zona del Tikal y se prosiguen las excavaciones en busca de más reliquias mayas.

Guatemala y Nicaragua

EL RECTOR EN FUNCIONES DE LA UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS DE GUATEMALA, CONSIDERANDO: 1) que, con motivo del terremoto ocurrido en la ciudad de Managua el día 23 de diciembre de 1972, se hace necesario que la Universidad de San Carlos de Guatemala, exprese su efectiva solidaridad al pueblo nicaragüense y especialmente a los universitarios de ese país; 2) que varias Universidades miembros de la Confederación Universitaria Centroamericana y de la Unión de Universidades de América Latina han hecho entrega de importantes sumas de dinero para reconstruir los edificios de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, y 3) que el mismo día 23 de diciembre la Rectoría de la Universidad constituyó un comité de emergencia que ha tenido a su cargo, por intermedio de la Cruz Roja Guatemalteca, la recaudación de la ayuda recibida de los universitarios de Guatemala, ACUERDA: Instar a todo el personal que presta sus servicios en la Universidad para que durante el presente mes de enero done, por lo menos, el valor de un día de salario con el propósito de contribuir a sufragar los gastos que ocasione la reconstrucción de la Ciudad Universitaria de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, en el entendido de que se hará automáticamente el descuento de dicha suma si no se da expresa indicación en contrario al señor Cajero General. COMUNIQUESE. Dado en la ciudad de Guatemala, a los tres días del mes de enero de mil novecientos setenta y tres. (ff) Arq. Carlos Asensio Wunderlich, Rector en Funciones, Lic. Roberto Díaz Castillo, Secretario General.

* * *

A mediados del año recién pasado tuvo lugar en Guatemala la Segunda Conferencia regional anual centroamericana sobre vivienda y desarrollo, cuyo propósito esencial fue mantener un intercambio de experiencias en relación a la vivienda y desarrollo urbano, logrando un acercamiento e intercambio de documentación técnica, científica e industrial. Se estudió la propiedad horizontal, habiendo disertado al respecto el Arq. Mario Suárez Buitrago.

* * *

Se llevó a cabo en Guatemala el primer Seminario sobre los Problemas de la mujer indígena latinoamericana, auspiciado por el Comité Interamericano de Mujeres (CIM) y el Instituto Indigenista Interamericano, coordinado por la Rama de Guatemala. Las delegadas indígenas llegaron de todo el continente, incluyendo EE.UU.. Se presentaron con sus trajes regionales, siendo presidente del evento la Lic. Paulina Lema, indígena ecuatoriana de 25 años. La queja general fue la falta de educación y la sujeción al hombre, excepto la mujer Cuna en Panamá que vive en condiciones mejores. La Lic. Lema dijo: "Yo acuso de que en la leche que nos dan o regalan, nos están poniendo anticonceptivos". Algunas de las ponencias: crear becas con fondos especiales para indígenas, otorgamientos de títulos de propiedad a las tierras que ocupan, respetar y exaltar los valores tradicionales, etc.

El primer congreso centroamericano de técnicos azucareros se efectuó en la ciudad de Guatemala (21 al 23 de julio de 1973), presididos por el Ing. Senén Vigo. El objetivo fue propiciar un acercamiento personal entre quienes prestan sus servicios técnicos a la industria del azúcar en Centroamérica.

* * *

Productos industriales de 23 países estuvieron presentes en la Feria Internacional de Guatemala celebrada del 31 de octubre al 18 de noviembre del año pasado, superando todos los récords promocionales de la anterior Feria de 1971, de conformidad con el dictamen de los expertos del Comité Permanente de Exposiciones (COPEREX). Las autoridades feriales de Guatemala lograron dar una nueva proyección al evento, en beneficio de la industria y el comercio centroamericano.

* * *

El Ministro de Agricultura de Guatemala reiteró la prohibición en el país de la exportación de granos básicos, como maíz, arroz y frijol; se indicó que la prohibición incluye las ventas de granos básicos hacia los países del área centroamericana; cualquier persona que contravenga tal disposición será detenida y consignada a los tribunales de justicia, para que se apliquen las penas correspondientes, derivadas de la ley de emergencia económica.

DUELO Y HOMENAJE EN UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS DE GUATEMALA

Ha fallecido el Doctor Carlos Federico Mors, Primer Rector de la Universidad de San Carlos de Guatemala en su época autónoma,

distinguido con la Medalla niversitaria, Catedrático eminente y autor de valiosos libros y trabajos científicos.

* * *

Desde el 21 de mayo pasado se lamenta el fallecimiento del Ing. Mauricio Castillo Contoux. El Ing. Castillo desempeñó importantes cargos: Decano de la Facultad de Ingeniería, Presidente del Colegio de Ingenieros de Guatemala, Catedrático de varias disciplinas de su especialidad y muchos otros de alta significación académica.

* * *

Falleció el notable escritor guatemalteco Carlos Samayoa Chinchilla, autor de varias obras literarias y de ensayos socio-político, escritor fecundo y periodista colaborador de revistas y diarios de Centroamérica.